

Hay 83 partidos locales; recibirán millones en 2024

En 16 entidades federativas de México el presupuesto para la contienda electoral aún no está definido; pierden su registro 79 institutos políticos estatales en los últimos en 30 años

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

En México, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE), existen 83 partidos políticos locales que por años han vivido del erario público e incluso, algunos de ellos perdieron el registro, pero han revivido bajo otros nombres y emblemas y que en 2024 pondrán en juego sus registros para seguir recibiendo millones de pesos de las arcas públicas.

De acuerdo con cifras preliminares, sólo en 10 estados se prevé destinar 271.1 millones de pesos para el gasto ordinario y de campaña de los 26 partidos locales que están vigentes en esas entidades. El presupuesto definitivo para los partidos políticos en las 32 entidades endrá que ser avalado por los Congresos locales en las próximas semanas.

De 1993 a 2023 han perdido su registro 79 partidos locales y con ello la posibilidad de participar en los procesos electorales.

Algunas agrupaciones se disolvieron, otras se dividieron buscando otras vías y en otros casos, los partidos intentaron obtener nuevamente su registro bajo otro nombre e imagen.

De acuerdo con datos del INE, de 1993 a 2000 perdieron su registro dos partidos, entre ellos, el Partido de la Revolución Socialista en Nayarit. De 2001 a 2010, ocho más perdieron el registro. Mientras que de 2011 a 2020 fueron 67 los partidos locales los que no lograron permanecer como una opción política en sus entidades.

El próximo año estará en juego la renovación de nueve gubernaturas, 31 Congresos locales, y mil 803 presidencias municipales, 14 mil 429 regidurías, mil 976 sindicaturas y 431 cargos auxiliares.

Según el INE, hasta octubre pasado se tiene registro de 83 partidos políticos locales en 26 estados, con excepción de Aguascalientes, Durango, Tamaulipas, Ciudad de México, Guanajuato y Tabasco.

Las entidades que tienen de cin-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

El Partido Encuentro Solidario (PES), antes Encuentro Social, mantiene su registro a nivel local en seis estados.

Distribución de agrupaciones

Entre 1993 y 2023 perdieron su registro 79 instituciones políticas locales a nivel nacional.

Número de partidos locales por entidad



Fuente: Elaboración propia.

co hasta ocho partidos locales son: Baja California Sur, Chiapas, Guerrero, Morelos, Nuevo León y Zacatecas. El resto tiene entre uno y cuatro institutos vigentes.

En Jalisco, la primer gran alianza para buscar la gubernatura estará conformada por Morena, PT y PVEM, junto a los partidos locales Futuro y Hagamos, ambos fundados en 2020.

Pedro Kumamoto, quien fue el

primer diputado local independiente y que ahora se desempeña como regidor de Zapopan, anunció su alianza con la Cuarta Transformación, pese a reconocer que sería blanco de las críticas.

“Anunciamos que haremos un gran movimiento que de una vez por todas le ponga fin a los gobiernos naranjas”, expresó en rechazo al gobierno de Movimiento Ciudadano

(MC), encabezado por el gobernador Enrique Alfaro.

Hagamos, partido que dirige Enrique Gutiérrez, anunció su alianza con Claudia Sheinbaum en San Luis Potosí, donde le refrendaron su apoyo a la precandidata.

El partido Futuro ha conseguido una diputación y una presidencia municipal, mientras que Hagamos tiene dos lugares en el Congreso y

PEDRO KUMAMOTO

Declaración en rechazo al gobierno de Movimiento Ciudadano

“Anunciamos que haremos un gran movimiento que de una vez por todas le ponga fin a los gobiernos naranjas”

cinco alcaldías.

El partido local con mayor antigüedad y que se mantiene vigente es Unidad Democrática de Coahuila, que fue fundado en 1996 y ha sobrevivido en gran medida a base de alianzas con partidos nacionales.

En el caso de las gubernaturas ha competido de la mano del PAI aunque sin éxito; en la elección de 2022 fue en coalición con el PVEM, que rompió con la 4T en esa entidad para postular a Lenin Pérez, aunque en la recta final de la contienda terminaron declinando por el morenista Armando Guadiana.

Otros partidos que antes consiguieron su registro nacional, pero lo perdieron, siguen vigentes en algunas entidades como Fuerza por México, fundado por Gerardo Islas Maldonado y Pedro Haces Barba, y mantienen vigencia en Baja California, Baja California Sur, Colima, Michoacán, Nayarit, Puebla, Tlaxcala y Veracruz, donde cuentan con 29 alcaldes y cinco legisladores locales.

En la misma situación se encuentra el Partido Encuentro Solidario (PES), antes Encuentro Social, que mantiene su registro a nivel local en Baja California, Chiapas, Colima, Michoacán, Sonora y Zacatecas, donde suma 38 alcaldes y siete diputaciones.

Los partidos locales pueden perder su registro por no participar en un proceso electoral ordinario; por obtener menos de 3% de los votos en la elección anterior para gobernador, diputados a las legislaturas locales y ayuntamientos, o porque incumplieron con los requisitos para obtener el registro, por faltar de manera grave y sistemática a juicio del Organismo Público Local (OPL), con las obligaciones que les señala la normatividad electoral, porque los miembros declararon al partido disuelto o se fusionaron con otro partido. ●